



**UNIVERSIDAD  
NACIONAL DE  
VILLA MARÍA**

**Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo A. Podestá"**  
Repositorio Institucional

**Trabajo social en el movimiento Barrios  
de Pie. El rol profesional en la  
construcción de demandas colectivas  
emergentes de la cuestión social con  
familias desocupadas de Córdoba**

---

---

Año  
2015

Autor  
Barbosa, Lucía

TEMA: *“Trabajo Social en el Movimiento Barrios de Pie. El rol profesional en la construcción de demandas colectivas emergentes de la cuestión social con familias desocupadas de Córdoba”*.

Autor: Lucía Barbosa

Mesa 5

PROBLEMA: El TFG asume como perspectiva plantear líneas de análisis en torno a la articulación del rol profesional del Trabajo Social en el ámbito de los movimientos sociales. Se trata de una investigación cualitativa de tipo “exploratoria”. Se realizó una lectura del campo problemático de intervención profesional anclado en la participación de trabajadoras/es sociales en este movimiento social, y en tanto construcción socio-histórica colectiva que expresa un núcleo de cuestiones sociales devenidas principalmente de la condición de pobreza de los sectores populares, trabajadores desocupados y empobrecidos. Frente a la problematización de la pobreza en la ciudad de Córdoba entendida como *cuestión social* y la viabilidad de estrategias colectivas que desentrañen el carácter político de dicha situación, emergen formas de movilización social donde el horizonte de emancipación posible refiere a la materialización de derechos como el derecho a la educación, al trabajo y la alimentación.

OBJETIVOS: Explorar las características del rol profesional desempeñado en el “Movimiento Barrios de Pie”, entendido éste como campo problemático de intervención, al manifestar aspectos de la cuestión social en torno a la desocupación, malnutrición y educación. Además que se propuso conocer las mediaciones profesionales desarrolladas para su abordaje.

El escenario socio-económico actual de la provincia de Córdoba da cuenta de un agravamiento de la pobreza adquirida y estructural en sectores de población donde las fluctuaciones económicas de la región y el país impactan fuertemente en las posibilidades de garantizar una vida digna.

Para estos sectores ha sido la colectivización de las demandas y proyectos de trabajo digno los que posibilitaron hacer frente a las condiciones de inaccesibilidad histórica y

transgeneracional al trabajo como forma de cubrir las necesidades alimentarias, educativas y laborales.

El rol profesional de las/los TS en estos contextos, consiste en estructurar las demandas emergentes de los sectores desocupados organizados en el Movimiento Nacional “Barrios de Pie”, actuando también como interlocutor entre dichos sectores y el Estado a través de sus instituciones. Se observan prácticas profesionales no institucionalizadas donde “se invierte la direccionalidad de la intervención” frente al Estado y dichos sectores que transitan la pobreza.

Se destaca como fortaleza del rol profesional la capacidad de ser “ingenieros”, “ideadores” de políticas públicas desde la propia formación académica desplegada y resignificada con los sectores sociales atravesados por la cuestión social actual y puesta al servicio de su abordaje de forma colectiva. A la vez que se revaloriza el rol socio-educativo del TS como recurso profesional para la problematización de la vida cotidiana de las/los sujetos/as que transitan la pobreza y la construcción de acciones colectivas para su abordaje familiar, territorial y social. La idea de “territorialización del Estado” plantea como proyecto social extender la presencia del Estado en los territorios más postergados en pos de una mayor distribución de recursos y acceso a derechos de sectores populares. La experiencia analizada abre el debate a nuevas incumbencias profesionales.